

d'apôtre ! Elle racontera aux générations futures ces deux actes de foi publics et solennels de leur premier ancêtre, et elle leur dira que cette première page de notre histoire en est peut-être la plus belle.

« Elle lui décernera les honneurs de l'apothéose que nous avons vue hier ; et si quelqu'un ose dire que, pour agir comme l'immortel Cartier, il faut être atteint de folie, elle répondra qu'il faut avoir en effet *la folie de la Croix* et que les œuvres inspirées par cette folie ont toujours une vertu surnaturelle et une merveilleuse fécondité.

« 25 juin 1889. »

Dernièrement encore, le 22 août 1892, la ville de Québec célébrait les noces d'or de son archevêque, le cardinal Taschereau. Deux navires de la marine française se trouvaient dans les eaux de Québec. L'amiral, ses officiers et une compagnie de marins avec le drapeau français prirent place dans le cortège.

Arrivés sur l'immense place où s'élève la statue de Jacques Cartier, un marin français de l'*Aréthuse* et un Canadien escaladent le piédestal, et sur l'écusson de la ville de Saint-Malo déposent leurs couronnes d'im-